

Semblanza Lenin Montserrat Ramos Ojeda

Lenin Montserrat Ramos Ojeda, mujer miahuateca, afroestiza, con ascendencia zapoteca (originaria de la Sierra Sur del estado de Oaxaca, México). Abogada por la Universidad Nacional Autónoma de México, ha desarrollado una trayectoria enfocada en la defensa de los derechos humanos y en la lucha contra el racismo y la violencia de género. Se desempeñó como abogada en una Instancia Municipal de la Mujer (en el municipio de Miahuatlán de Porfirio Díaz, Oaxaca), una entidad dedicada a la atención y apoyo integral a mujeres en situación de violencia. En este rol, brindó asesoría jurídica con perspectiva de género, intercultural e interseccional, además de acompañar a las usuarias en algunos procesos legales. También impulsó la difusión de programas y estrategias municipales orientadas a prevenir y erradicar la violencia contra las mujeres en Miahuatlán de Porfirio Díaz. Paralelamente, organizó talleres, pláticas y conferencias centradas en la prevención de la violencia de género y la discriminación racial.

Además de su labor jurídica y social, Montserrat es fundadora y directora de "BASTA Racismo Mx¹", una organización dedicada a la promoción del antirracismo en México. A través de su liderazgo, ha facilitado conferencias y talleres que fomentan la reflexión y el diálogo colectivo sobre la discriminación racial, buscando sensibilizar y movilizar a la sociedad en la lucha por la equidad.

Actualmente, Montserrat cursa una Maestría en Estudios Políticos y Sociales en la Universidad Nacional Autónoma de México, donde lleva a cabo una investigación sobre las desigualdades estructurales en el acceso a la tierra para las mujeres rurales e indígenas en un municipio perteneciente a la Región de la Sierra Sur del estado de Oaxaca. Su trabajo busca visibilizar cómo la posesión de la tierra está atravesada por múltiples sistemas de dominación que limitan la autonomía económica y el ejercicio pleno de los derechos humanos de las mujeres. A través de un análisis profundo, su investigación aborda las dimensiones sociales, políticas y culturales que perpetúan estas desigualdades.

Durante su estancia de investigación en el Instituto Universitario de Estudios de la Mujer de la Universidad Autónoma de Madrid, de septiembre de 2024 a enero de 2025, Montserrat busca ampliar su análisis al comparar las dinámicas de género en el acceso a la tierra entre el Norte Global y el Sur Global. Ya que, España, con una gran parte de su territorio destinado a actividades agrícolas, representa un contexto relevante para examinar las alternativas propuestas para las mujeres en este sector. Esta perspectiva comparativa le permitirá evaluar si las barreras que

¹ <https://www.bastaracismomx.com/>

enfrentan las mujeres rurales e indígenas en México se replican en otros contextos internacionales, enriqueciendo su investigación y su comprensión de la problemática.

Para contactar a Montserrat Ramos Ojeda o conocer más sobre su investigación, pueden escribir al correo electrónico: montserrat_ramos@politicass.unam.mx Se encuentra abierta a colaboraciones y conversaciones que puedan nutrir su investigación, así como a dialogar sobre temas diversos, como derechos humanos, género, acceso a la tierra, antirracismo, entre otros.